

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°21252 - 78ÈME ANNÉE

Conférence de presse de la section PCR de Ste Suzanne: Assemblée générale extraordinaire du PCR, le 25 juin 2023



La section communiste de Sainte - Suzanne a organisé une conférence de presse le 18 mai 2023, afin de "marquer cette date symbolique correspondant à la création du parti communiste Réunionnais".

"Cette date hautement symbolique pour le parti communiste réunionnais est l'occasion de rendre hommage aux illustres militants communistes dont certains ont payé de leur vie pour leur résistance et leur engagement", a écrit la direction du PCR dans son dossier de presse.

A l'occasion de cette conférence de presse, la section communiste de Sainte-Suzanne a présenté deux événements prochainement organisés :

Assemblée générale extraordinaire du P.C.R., le 25 juin 2023 à Saint-Denis sur les thèmes de la cherté de la vie et du pouvoir d'achat.

Pour Nadine Gironcel Damour, il est impératif de "rassembler toujours plus les

Réunionnais et les Réunionnaises pour bâtir notre avenir, c'est le combat constant du PCR".

"Dans ce processus de responsabilisation, le 25 juin 2023, Le Parti communiste Réunionnais, organisera un évènement spécial, pour tenter de réagir face à cette situation économique de plus en plus catastrophique", a indiqué cette dernière.

Pour la secrétaire de section, cette Assemblée Générale Extraordinaire, "une sorte d'Université d'Hiver", aura lieu le 25 juin 2023, à la Salle CANDIN.

"Un temps fort qui se veut rassembleur des forces vives et progressistes de l'île. Une rencontre politique sur le pouvoir d'achat, sur le pouvoir manger et boire, sur le pouvoir se nourrir et vivre dignement. Nous aimerions mettre en avant la réalité de la population réunionnaise, avec des témoignages concrets, réalistes et parlants à tous".

Cette dernière a rappelé le contexte économique et sociale de La Réunion :

hausse des prix des matériaux de construction, des produits alimentaires, du coût de l'électricité, ainsi que les risques d'une pénurie de riz.

Face à cette situation et le système qui a atteint ses limites, *"il faut organiser le rassemblement pour parvenir à un consensus pour un projet Réunionnais partagé"*.

Lancer la Conférence territoriale

La conférence territoriale de l'action publique a été instaurée par la loi du 27 janvier 2014 de modernisation de l'action publique territoriale et d'affirmation des métropoles (loi MAPTAM).

Cette "institution réunit la Région, Le Département, les services du préfet, les maires et les EPCI. Le PCR souhaite élargir cette conférence aux forces vives du pays, telles que les syndicats et les associations. Il s'agit ensemble de bâtir le projet pour notre pays. C'est à nous de le faire", a expliqué Elie Hoarau, président du PCR, lors de la conférence de presse.

Ce dernier a expliqué que *"cette démarche, nous aurons également l'occasion de l'aborder, lors de l'assemblée générale extraordinaire du 25 juin à Saint-Denis"*.

"Je compte sur tous les militants pour participer à cet évènement et perpétuer l'esprit de lutte comme nos anciens, Raymond Vergès, Léon de Lépervanche qui ont réussi à en finir avec le régime colonial et mettre la Réunion sur la voie de l'Egalité", a appelé Elie Hoarau.

Pour conclure la conférence, le président du PCR a indiqué que *"nous avons connu l'Ere de la liberté, avec la libération de l'esclavage, L'Ere de l'Egalité avec la loi du 19 mars 1946, c'est à nous tous ensemble de bâtir une nouvelle ère pour la Réunion, l'ère de la responsabilité et construire notre avenir"*.

Nadine Gironcel-Damour, également conseillère régionale, a expliqué que la présidente de la Région, Huguette Bello *"s'est dite favorable à cette démarche de Conférence Territoriale élargie : une perspective d'ouverture au changement que nous, communistes, nous sommes fiers d'être les chevilles ouvrières, et ce, depuis plus de 64 ans"*.



30ème anniversaire de la disparition de Lucet Langenier

La ville de Sainte-Suzanne est "la dernière ville communiste de l'île, à ce jour. Elle a été acquise aux idéaux du P.C.R avec la victoire en 1980, de Lucet Langenier, originaire du Port, qui avait réussi la lourde mission confiée par le parti communiste de faire basculer la commune dans le camp des progressistes", a expliqué Nadine Gironcel-Damour.





Après des siècles d'esclavagisme, d'engagisme et de dénigrement, *"les succès politiques et l'envergure populaire de Lucet Langenier ont laissé une empreinte indélébile dans la mémoire collective des Réunionnais et particulièrement des Sainte-Suzanniens. Il fut l'un des premiers maires Kaf de l'Histoire de la Réunion"*.

"Celui qu'on appelait le maire, Kaf 'KountaKinté', est parti malheureusement trop tôt, décédé en 1993", et tous les ans, depuis sa disparition, la section communiste de Sainte-Suzanne, le Maire et les élus de la ville honorent *"la mémoire de cette figure emblématique du PCR"*.

Cette année aura une teneur particulière car le 30 juin 2023, coïncide avec le 30ème anniversaire de la disparition de Lucet Langenier et la section communiste de Sainte-Suzanne.

Pour cela, *"une programmation spéciale sera mise en œuvre, pour commémorer, comme il se doit, la mémoire de notre camarade"*, a expliqué la secrétaire de section de la commune.

"Outre les actions de commémoration solennelles habituelles, un moment festif et convivial sera initié, un 'Kabar pou Lucet', en partenariat avec les associations de la ville et des artistes, grands noms du maloya" auront lieu, ainsi que d'autres évènements.

17 et 18 mai 1959 : le PCR a fêté ses 64 ans

Le Parti Communiste Réunionnais a été cofondé par Paul Vergès les 17 et 18 mai 1959 alors que le Parti communiste français (PCF) incitait les sections d'Outremer à devenir complètement indépendantes de lui.

En effet, comme l'a expliqué Denis Rondépierre, responsable national aux Outre-Mer et Caraïbes, en mai 2019, *"le PCF sera le seul parti à accompagner un tel acte d'émancipation, correspondant à notre*

conception de peuples libres de choisir et d'affirmer leur destin". Une des raisons de la création du Parti communiste réunionnais, c'est d'être un *"instrument décisif entre les mains des travailleurs et du peuple réunionnais pour leur libération du joug colonial"*. 13 ans après le vote de la loi du 19 mars 1946, les libertés reculent à La Réunion.

Il est dirigé par Paul Vergès, jusqu'en février 1993, date à laquelle il est élu président de la Région Réunion. Par la suite, Élie Hoarau, *"compagnon"* de Paul Vergès, le remplace comme secrétaire général, puis président du PCR, après la mort de Paul Vergès en novembre 2016.

La direction aura innové et évolué avec quatre secrétaires généraux en 2013 avec Yvan Dejean, Maurice Gironcel, Fabrice Hoarau et Ary Yee-Chong-Tchee-Kan. En 2017, Maurice Gironcel est élu secrétaire général, et deux ans plus, Yvan Dejean reprend le flambeau.

Au cours des ces soixante dernières années, *"le Parti Communiste Réunionnais aura maintes fois exposé toute sa singularité, tant en matière de politique intérieure que sur la scène internationale. Aujourd'hui, malgré des avancées arrachées de dures luttes, le statut départemental de La Réunion a atteint ses limites politiques, pendant que la communauté mondiale dresse un bilan social et environnemental désastreux du capitalisme libéral"*, a écrit le direction du parti lors des 60 ans du PCR.

Après avoir milité durant des décennies pour l'Assemblée unique, le PCR appelle au lancement de la Conférence territoriale, qui devra être élargie aux forces vives de La Réunion, afin de bâtir un projet réunionnais, fait par et pour les réunionnais.



Ziskakan va shante anou dè kanar pou in poul la ?



Opliss i shanj, opliss lé parèye . Ziskakan va bassine anou konmsa, avèk toute zot rangène. A ! zot l'aprè domandé pou kossa mwin la lèw pyé gosh konmsa ébin m'a dir azot pou kossa : zot i koné na pwin arienk dè zour mwin lé dsu la tèr ébin mwin lé fatigué k'i arète pa rakonte anou la mèm shoz sou la mèm form.

An gro gouvèrnman i prètan li la trouv la klé pou mète demoune o travaye- é si zot la viz anou sé ké shé nou, néna pliss shomaz ké partou dan la franss « *an proporsion* » é ké néna pliss demoune i apèrssoi lo RSA é pou kossa d'aprè zot ? Pars parétil bande shomèr i manke la formasyon, osinonsa na pwin la formasyon k'i fo pou trouv travaye dann lo péi.

Alor la désside mète bande moune néna RSA dann in sorte l'anploi-formasyon vin t'èr par somenn. Mète lé pov o travaye, mi

pans sa in vyé rèv bande rish-sa pars solon zot la parèss-la kangn-la fine tèlman pran dsi lo moune ké lo moune –konm lo prézidan i di-i sava mèm pi travèrs shomin pou alé l'ote koté pou okipe in l'anploi lé a zot porté d'bra. Bravo pou la dékouvèrte.

Mi rapèl tré bien kan Mitterrandla fé lo rmi, nou téi antande partou, i fo pran konte lo l néna dann RMI é la si tèlman tienbo konte so famé l-insèssion- ké sa la pa marsh inn tyork. Apré sa shak promyé minist l'arivé, la désside li ossi mète bande shomèr o travaye san nyabou fèr. Si ni pran dopi 1981, zordi nou lé l'ané 2023 donk la fine pass 42 z'ané é sèl zafèr i pé propoze anou, bande péi l'outre-mèr sé arkomans konm néna pliss karantan.

Alor l'èr-la i sava fé kolok, i sava fé sobatkoz, i sava fé zétide pou konstate kan lo manda prézidan sar fini ké toute lé parèye : ké néna touzour in takon shomèr, ké la formasyon lé touzour pa adapté par rapor bande post travaye lé pa okipé. Anfin va konstate zot ane lété k'inn bourik é toute zot bla-bla lété arienk pou anpèsh zot boush santi mové.

A bon antandèr, salu !

Justin

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès
71ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;
1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:
Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques
Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:
Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433